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ATA - 10ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA- 2022. O CONSELHO

ESTADUAL DOS DIREITOS DA MULHER (CEDIM/SC), no dia 08 de novembro

de 2022, por meio de webconferência e com o uso da Ferramenta Google Meet,

realizou a 10ª Reunião Plenária Ordinária do CEDIM/SC, do referido ano, sob a

condução da Conselheira e Presidenta do CEDIM/SC, Rosaura de Oliveira Rodrigues.

A 10ª Reunião Plenária Ordinária contou com a presença das Conselheiras

representantes das Organizações Governamentais: Conselheira Titular Rachel Dust,

representante da Secretaria de Estado da Agricultura e da Pesca; Conselheira Titular

Débora Barbosa, representante da Secretaria de Estado de Desenvolvimento Social e a

Conselheira Titular, Patrícia Maria Zimmerman D’Avila representante do Colegiado

Superior de Estado da Segurança Pública. Participaram também as Conselheiras

representantes das Organizações Não Governamentais: Conselheira Suplente

Fernanda Cardozo, representante do Instituto de Estudos de Gênero (IEG/UFSC);

Conselheira Titular Rosaura Rodrigues, representante da Rede Nacional Feminista de

Saúde, Direitos Sexuais e Direitos Reprodutivos; Conselheira Titular Sheila Sabag

representante da Associação Casa da Mulher Catarina; Conselheira Titular Rosemeri

Prado e sua Suplente, Liliana Piscki Maes, representantes da Central Única de

Trabalhadores - CUT/SC; Conselheira Titular Júlia Melim Borges, representante do

Instituto Movimento Jovem de Araquari; Conselheira Titular Dalvana Cordazzo,

representante da Federação dos Trabalhadores e Trabalhadoras na Agricultura familiar

de SC; Conselheira Titular Romi Rosane Ruff, representante da BPW - Associação de

Mulheres de Negócios e Profissionais da Grande Fpolis e Conselheira Suplente

Albertina Bertotto, representante da FETAESC - Federação dos Trabalhadores na

Agricultura no Estado de SC. Justificaram ausência: Conselheira Titular Gláucia de

Oliveira Assis, representante do Laboratório de Relações de Gênero e Família da

Fundação Universidade do Estado de SC - UDESC; Conselheira Titular Aline Pallaoro

e sua suplente, Monique Menezes, representantes da Secretaria de Estado da Saúde;

Conselheira Titular Janice Bunn e sua suplente, Fabíolla Kramer, representantes da

Secretaria de Estado da Educação; Conselheira Titular Rejane Sanchez e sua suplente,

Tatiana Souto, representantes da Ordem dos Advogados do Brasil de SC e Conselheira
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Suplente Fernanda Vieira, representante do Colegiado Superior de Estado da

Segurança Pública de SC. Ainda esteve presente a convidada, Vice-Presidente do

Conselho Municipal dos Direitos da Mulher de São Bento do Sul, Sra. Karen Fechner

e do Delegado Regional de São Bento do Sul, Sr. Fábio Estuqui. A 10ª Plenária

Ordinária do CEDIM/SC do ano de 2022 teve a seguinte pauta: 1.Levantamento do

Quórum; 2. Justificativas de ausências; 3. Aprovação da Ata da 9ª Plenária Ordinária –

Ano 2022, realizada em 04 de novembro de 2022; 4. Relato do Conselho Municipal

dos Direitos da Mulher de São Bento do Sul sobre a atuação da DPCAMI local;

5.Deliberação - Emendas Impositivas e atualização sobre tramitação do processo do

Curso de Formação de Conselheiras; 6. Relato Reunião CPI do aborto; 7. Nova

Composição Mesa Diretora; 8.Comissões: 8.1 Comissão de Comunicação; 8.2

Comissão de Legislação, Normas e Orçamento; 8.3 Comissão de Enfrentamento à

Violência Contra as Mulheres; 8.4 Comissão Eleitoral; 8.5 Comissão de Formação; 8.6

Comissão Intersetorial - Pacto Estadual Maria da Penha; 9.Informes Gerais;

10.Encerramento. Aberta a reunião, após levantamento do quórum e aprovação das

justificativas de ausências, Rosaura agradeceu a presença de todas, e deu continuidade

à pauta. Carol informa às Conselheiras presentes que a reunião ficará gravada no drive

do email do Cedim. Após, Carol passou para o item 3. Aprovação da Ata da 9ª

Plenária Ordinária – Ano 2022, realizada em 04 de outubro de 2022. Sem

objeções, a Ata da 9ª Reunião Ordinária foi aprovada. Ato contínuo 4. Relato do

Conselho Municipal dos Direitos da Mulher de São Bento do Sul sobre a atuação

da DPCAMI local. A Sra. Karen Fechner (7min) inicia seu relato abordando a

preocupação que o Conselho Municipal tem em relação ao aumento no número de

casos de violência contra mulheres e a equipe da DPCAMI ser insuficiente para tanta

demanda, citando que em 2022 já ocorreram 03 casos de feminicídio em São Bento do

Sul. Outro fato apontado por Karen foi a reclamação que o COMDIM recebe de muitas

mulheres relatando serem mal atendidas na delegacia, inclusive dizendo que recebem a

sugestão de alguns servidores da Delegacia para não registrarem Boletim de

Ocorrência. Karen ainda acrescenta que o número de atendimentos das mulheres

vítimas de violência no CREAS também aumentou de 650 casos em 2020 para 850
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casos em 2021. Há também uma reclamação por parte das vítimas em relação à sala de

atendimento na DPCAMI, onde as mulheres alegam que o espaço é muito pequeno.

Rosaura agradece a participação de Karen e questiona se no município de São Bento

do Sul há rede de enfrentamento regulamentada por lei e Karen responde

negativamente. A Dra. Patrícia pede a palavra e reconhece a falta de recursos humanos

na região, citando por exemplo que no último concurso realizado para Polícia Civil,

foram chamados 600 policiais e somente 300 assumiram, o que de fato não resolve o

problema. Dra. Patrícia sugere que o CEDIM encaminhe ofício ao novo governo do

estado solicitando recomposição das equipes das DPCAMIS para auxiliar essa pauta

que já é constante na Coordenadoria Geral. Dra. Patrícia informa também que no

estado existem 32 DPCAMIS e 01 Delegacia da Mulher da DEIC e em São Bento do

Sul o número de atendimentos de mulheres vítimas de violência aumentou sim, sendo

que em 2022 já foram mais de 800 atendimentos até a presente data e que a principal

preocupação da Coordenadoria é como chegar nos casos antes de virar feminicídio,

porque dos casos registrados como feminicídio, nenhum deles havia registro de

boletim de ocorrência anterior. Em relação aos casos de mal atendimento, Dra. Patrícia

esclarece que é necessário que esses servidores sejam identificados para que a Polícia

Civil possa tomar providências, explicando que o policial pode estar com falta de

capacitação; pode não ter perfil e ser remanejado para outra unidade; pode estar sob

estresse e pressão e ser encaminhado para acompanhamento do programa de

gerenciamento de estresse da Polícia Civil ou pode de fato ser um policial com

problema e o caso precisa ser encaminhado para Corregedoria. Em relação à estrutura

física, Dra. Patrícia também sugere que o CEDIM faça a solicitação para o novo

governador solicitando ampliação da delegacia de São Bento do Sul. Passou-se a

palavra para o Delegado Fábio que confirmou que a equipe da DPCAMI está reduzida,

que uma policial está de licença médica por tempo indeterminado e a psicóloga foi

transferida para a DEIC. Em relação aos 03 casos de feminicídios, Dr. Fábio relata que

02 criminosos já estão presos e o terceiro continua foragido. Dr. Fábio aponta que a

ausência de Defensoria Pública também dificulta o atendimento das mulheres, pois

muitas vezes elas precisam de algumas informações que uma assessoria jurídica
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poderia prestar. Dr. Fábio irá encaminhar via Sgpe o processo de reforma da Delegacia

para a Dra. Patrícia tentar acelerar via Coordenadoria. Karen irá encaminhar essa pauta

junto ao COMDIM para ser solicitado apoio da Gestão Municipal também. Rosaura

sugere que a partir do Conselho Municipal, se faça uma reunião com a Gestão

Municipal e Delegacia para que se resolva a questão da sala destinada para

atendimento das advogadas do programa “OAB por elas” para que essas vítimas

possam ser atendidas devidamente. Sheila concorda com Patrícia no que diz respeito

ao posicionamento do CEDIM em relação à solicitação para a nova gestão do Governo

do Estado e ALESC sobre a ampliação de equipe nos DPCAMIS, até porque essa

pauta faz parte do Pacto Maria da Penha. Rosaura ressalta que há muito tempo, o

Movimento de Mulheres já vem pedindo a separação dos públicos nas DPCAMIS,

para que haja uma delegacia exclusiva de mulheres, com espaço adequado e equipes

capacitadas. Sheila sugere que se faça uma conversa com a nova Vice-Governadora,

uma vez que ela é delegada e poderá ser sensível a essas pautas, no sentido de

colaborar, ouvir as propostas e apresentar sugestões. Passou-se então para o próximo

ponto. 5. Deliberação - Emendas Impositivas e atualização sobre tramitação do

processo do Curso de Formação de Conselheiras. Débora (52min) relata que na

data de 07 de novembro ocorreu uma primeira reunião com o corpo docente do curso

de formação, onde as professoras Vera e Marlene estavam presentes, assim como a

vice-presidenta do CEDIM, a conselheira Gláucia. Na reunião foram retomados os

assuntos dos módulos, a disponibilidade de horários delas, a proposta de calendário do

curso piloto e alguns detalhes do contrato assinado com a ENA, considerando as

mudanças que ocorreram ao longo do ano. Ficou acordado que o curso piloto será

iniciado em março de 2023 devido ao calendário fiscal, uma vez que o tesouro estadual

finaliza em 12 de dezembro. Conforme relato das professoras, caso sejam abertas

novas turmas, cada curso com os 04 módulos duraria em média um mês com

atividades síncronas e assíncronas e caso sejam abertas novas turmas, para utilizar todo

o recurso das emendas, poderia se estender até junho, por exemplo. Dessa forma,

Débora se comprometeu em verificar junto à Gerência de Contratos e Convênios o

prazo correto para utilizar todo o recurso das emendas e será realizada uma nova
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reunião com as professoras para elaborarem juntas o cronograma das aulas e o plano

de ensino de cada disciplina. Rosaura questiona se será possível as professoras darem o

curso para duas turmas simultaneamente e se junho ou julho é o prazo para utilizar

todo o recurso das emendas ou iniciar a utilização do mesmo. Rosaura destaca que será

necessário divulgar amplamente o curso para captar mais alunas, utilizando as mídias

sociais do CEDIM. E também ressalta que foram solicitadas novas emendas

impositivas junto ao Gabinete da Deputada Luciane Carminatti e para receber novos

recursos, o CEDIM deverá utilizar o recurso já recebido em 2021. Débora se

compromete em verificar o prazo máximo para utilização das emendas de 2021 e

concorda com as turmas simultâneas e levará essa proposta na próxima reunião com as

professoras. Carol ressalta que 115 alunas já confirmaram interesse em fazer o curso

conforme pré-inscrição realizada em maio deste ano e sugere que o curso seja

divulgado nas mídias após a confirmação da data de início oficialmente. Rosaura

sugere que se publique um card nas mídias do CEDIM avisando sobre o início do

curso em 2023 até final do ano. Ato contínuo. 6. Relato reunião CPI do aborto.

Carol (1h08min) menciona quem esteve presente na reunião realizada dia 17/10,

citando a Paola, representante do gabinete da Deputada Luciane Carminatti; Presidenta

do Cedim, Rosaura; secretária do Cedim, Carol; Liliana e Rosemeri, conselheiras do

Cedim; Matilde, aluna do Instituto Estudos de Gênero da UFSC e Carolina Finoti,

enfermeira obstetra representante da Associação de Obstetrizes e Enfermeiras Obstetras de

SC (Abenfo). Na reunião Paola explicou que a CPI está perdendo força internamente

devido aos próprios deputados que assinaram pela abertura da CPI em junho, agora

estarem recuando e também pelo fato dela ocorrer em sigilo pois a vítima é menor de

idade. Carol explica que o prazo para encerramento dos trabalhos da CPI se encerra dia

18 de dezembro e informa que a advogada do Partido dos Trabalhadores,

representando o deputado Fabiano da Luz está acompanhando as reuniões. Rosaura

destaca que após o relato da Paola, ficou decidido a priori que o CEDIM não iria fazer

nenhum documento justamente para não movimentar a CPI, mas que permaneceria

atento aos movimentos aguardando seu arquivamento ou não. Passou-se para o

próximo ponto. 7. Nova composição Mesa Diretora. Carol (1h15min) explica que
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será necessário substituir a conselheira Fernanda Labiak (CRP) que estava como 2ª

secretária, devido ao CRP ter saído do CEDIM. Rosaura justifica que não estará

presente na próxima plenária extraordinária pois estará representando o Cedim em um

evento do Conselho Municipal dos Direitos das Mulheres de Chapecó em alusão aos

16 dias de ativismo. Dessa forma, a conselheira Albertina da Federação dos

Trabalhadores na Agricultura do Estado de SC (FETAESC) se colocou à disposição

para compor a mesa. Ato contínuo. 8. Comissões: 8.1 Comissão de Comunicação:

Romi (1h22min) menciona que muitas usuárias das redes sociais ainda estão

questionando a data de início do curso de formação. Rosaura sugere que se faça um

card para ser postado com a confirmação de que o curso começará em março.

Albertina questiona a quem poderia ser estendido o convite para fazer o curso e

Rosaura sugere que se divulgue nos conselhos de assistência social, de saúde e de

educação, por exemplo, para que o número de alunas seja ampliado. 8.2 Comissão de

Legislação, Normas e Orçamento: Carol (1h32min) menciona que o processo da

alteração da lei do CEDIM (SST 393/2021) retornou da Casa Civil pedindo alteração

no item C, que se refere a nova nomenclatura do Colegiado Superior de Segurança

Pública de SC e Sheila sugere que seja alterado sim até para não impedir a nomeação

das governamentais em 2023. 8.3 Comissão de Enfrentamento à Violência Contra

as Mulheres. Não teve quórum na última plenária extraordinária e por isso será

realizada dia 17 de novembro de 2022. 8.4 Comissão Eleitoral. Carol (1h35min)

alerta que faltam dez dias para expirar o prazo para encerramento das inscrições e até

agora apenas uma organização se inscreveu. Sheila comenta que normalmente as

entidades deixam para o último dia mesmo e se for necessário o edital será prorrogado.

8.5 Comissão de Formação. A comissão não teve reunião pois estavam aguardando a

reunião com as professoras do curso de formação das conselheiras. 8.6 Comissão

Intersetorial - Pacto Estadual Maria da Penha. Carol (1h38min) informa que a

reunião do Grupo de Trabalho do fluxo e sistematização está mantida para o dia 10 de

novembro e na última reunião foi sugerido que os dois Gts se aglutinam em um só, o

que foi aceito pela conselheira Sheila pois facilitaria a comunicação entre os

integrantes. 9. Informes gerais. Dra. Patrícia informa sobre a solenidade de abertura
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do evento “As cores de cada vida” que ocorrerá dia 22 de novembro em Criciúma com

a exposição de pinturas feitas das vítimas de feminicídios naquela região. A

conselheira Liliana informa que em março de 2023 ocorrerá em Buenos Aires o III

Fórum Mundial de Direitos Humanos e sugere que a Mesa Diretora avalie a

possibilidade do CEDIM enviar representante ou não. Rosaura informa que dia 10 de

novembro ocorrerá o webinário sobre a gravidez infantil promovido pelo Portal

Catarinas com apoio do Cedim. Rosaura sugere que durante os 21 dias de ativismo, as

conselheiras que puderem participar de alguma ação em seus territórios tirem fotos,

marquem nas redes e publiquem nas mídias do Cedim para ampliar a divulgação.

Sheila informa que no dia 10 de dezembro a Casa da Mulher Catarina fará uma

homenagem à Rede Nacional Feminista de Saúde, Direitos Sexuais e Reprodutivos

pois completou 30 anos de atuação nacional e 12 anos de premiação de Direitos

Humanos e irá receber um livro. Sheila também informa que o Conselho Nacional de

Direitos das Mulheres estará se reunindo ainda hoje e discutirá a 5ª conferência

nacional e portanto provavelmente virão novidades a esse respeito. A conferência

nacional terá que ocorrer até novembro de 2023. O terceiro informe dado por Sheila é

sobre o pedido de alguns movimentos de mulheres para que o Cedim faça algum

documento em defesa das vereadoras que vem sofrendo ameaças e vem sendo

perseguidas nas comissões de éticas por estarem denunciando os atos inconstitucionais

nos municípios do interior de SC. Rosaura sugere que aguardemos a chegada dessas

denúncias para então agendarmos uma extraordinária para decidirmos qual será a

postura do Cedim em relação a isso. Carol informa sobre a lei orçamentária da SDS de

2023, especificamente sobre dotações orçamentárias para políticas das mulheres e de

acordo com o documento enviado pela Gerência de Planejamento e Orçamento

(GEPLA), não há dotação exclusiva para política de mulheres, haverá apenas 48.000

reais para diárias para todos os conselhos de direitos na Diretoria de Direitos Humanos

e o orçamento do serviço de acolhimento regional para mulheres - 15 milhões de reais.

Dalva informa que dia 29 de novembro terá uma atividade em alusão aos 16 dias de

ativismo na região de Chapecó promovida para as agricultoras familiares em parcerias

com os CRAS dos municípios vizinhos e com os sindicatos da região. Romi informa
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que dos dias 12 a 14 de novembro ocorrerá a conferência nacional das Associações de

Mulheres de Negócios comenta que somente Santa Catarina e Mato Grosso estão

inscritas nos Conselhos Estaduais dos Direitos da Mulher. Romi questiona Sheila se

ela ainda faz parte do Conselho Nacional e Sheila responde negativamente,

acrescentando que nos últimos anos o CNDM perdeu muito, assim como os estados e o

municípios, citando a diminuição do número das casas abrigo, das Secretarias das

Mulheres, etc. Sheila destaca que o Cedim precisará muito do auxílio da FECAM para

organizar a Conferência Estadual em 2023, que a data não se postergue como na última

vez e que se mantenham as 600 delegadas.10. Encerramento. Nada mais havendo a

tratar, Rosaura agradeceu a participação de todas e deu-se por encerrada a 10ª Reunião

Plenária Ordinária do CEDIM/SC - Ano 2022. Eu, Carolina, Secretária do Conselho,

lavrei a presente Ata. Link para acessar a gravação da reunião:

https://drive.google.com/file/d/1e_QwHKKNdKkFywhi9H31T3PRm027N4gk/view?u

sp=share_link

8

https://drive.google.com/file/d/1e_QwHKKNdKkFywhi9H31T3PRm027N4gk/view?usp=share_link
https://drive.google.com/file/d/1e_QwHKKNdKkFywhi9H31T3PRm027N4gk/view?usp=share_link

